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  )لا يشكر الناس لا يشكر االلهمن : وقال صلى االله عليه وسلم 

  .أولاً واخيرا الحمد الله الشكر
والتكنولوجيا هذه أتقدم بأجل آيات الشكر والعرفان لجامعة السودان للعلوم 

  .يهاورفعة وحفظها وكل المنتسبين إل المؤسسة التعليمية العملاقة زادها االله شرفاً
ابراهيم / يللدكتور الجلللاستاذ اكما أزجي أسمى آيات الشكر والتقدير والثناء

الذي أشرف على هذا البحث وكان خير معين بوقته وعلمه  فضل المولى البشير
  .وتوجيهاته ، أسأل االله أن يجازيه خير الجزاء ويرفع درجاته عنده

كما أتوجه بالشكر والتقدير إلى أسرة اتحاد المصارف السوداني التي ساهمت 
،  في تمويل هذه الدراسة من خلال دورها المنوط بها في تأهيل الكادر المصرفي

نك السودان وأسرة أكاديمية السودان للعلوم المصرفية ، وصندوق ضمان وب
الودائع ، وسوق الخرطوم للأوراق المالية وأخص بالشكر الدكتور أزهري الطيب 

قسم البحوث  –مدير عام السوق وأسرة شركة السودان للخدمات المالية  –الفكي 
هم للبحث بالبيانات كما أشكر الدكتور عادل التجاني السوري لإعانتهم ودعم

  .والمراجع والدفع المعنوي والتحفيز
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  المستخلص 

 

أثر الصكوك الحكومية في الأداء المالي  في دراسةالبحث  تكمن مشكلة
، وهدف إلى تسليط الضوء على الصكوك الحكومية  للقطاع المصرفي السوداني

خلال الفترة  المصرفي السودانيللقطاع السودانية وتبيان أثرها في الأداء المالي 
  :واختبار الفروض التالية ) 2010-2015(

حجم الصكوك الحكومية وحجم الودائع في القطاع المصرفي هنالك علاقة بين 
السوداني ، هنالك علاقة بين حجم الصكوك الحكومية وحجم ودائع الاستثمار في 

الحكومية وحجم هنالك علاقة بين حجم الصكوك . القطاع المصرفي السوداني
التمويل المصرفي الممنوح من القطاع المصرفي السوداني ، هنالك علاقة بين 

  .حجم الصكوك الحكومية وحجم الإيرادات في القطاع المصرفي السوداني
ختبار الفروض عن طريق لا ، الوصفي والتحليليتم استخدام المنهج التاريخي

  ).SPSS(برنامج الحزم الإحصائية للعلوم الاجتماعية 
أن الصكوك الحكومية تعتبر من النتائج أهمها  عدد منتوصلت الدراسة إلى 

لتمويل لخاصة للبنوك لأنها توفر لها سيولة الإسلامية أبرز منتجات الهندسة المالية 
أهمية التصكيك للمصارف السودانية حيث أنها تعتبر أداة مهمة .وبتكلفة منخفضة 

ووجود علاقة طردية بين حجم الصكوك لدعم التمويل المصرفي وزيادة الإيرادات 
، وحجم والودائع الاستثمارية بصورة خاصةالحكومية وحجم الودائع بصورة عامة 
  .ادات في القطاع المصرفي السودانيالتمويل المصرفي الممنوح وحجم الإير

من قبل القطاع  التوسع في إصدار الصكوك الحكوميةوأوصت الدراسة ب
،  لها، والالتزام بتفعيل القوانين واللوائح والتشريعات المنظمة المصرفي السوداني 

  .واتباع سياسة التنويع في إصداراتها تقليلاً للمخاطر
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Abstract 

The research problem lies in studying impact of governmental 
Sukuk on the financial performance of Sudanese banking sector. The 
study aimed to highlight the governmental Sukuk and to show their 
impact on the  performance of Sudanese banking sector, during the period 
(2010-2015), and to test the following hypotheses: 

There is a relation between the size of governmental sukuk and the 
size of deposits at the Sudanese banking sector. There is a relation 
between the size of governmental sukuk and the size of investment 
deposits at the Sudanese banking sector. There is a relation between the 
size of governmental sukuk and the size of banking finance provides by  
the Sudanese banking sector. There is a relation between the size of 
governmental sukuk and the size of revenues at the Sudanese banking 
sector. 

The study used the historical, descriptive and analytic methods to 
test  hypotheses by using the statistical package of social sciences (SPSS). 

The important result of study is the following : The  government 
alsukuk are regarded as the most of important outcomes of the financial 
engineering, particularly for the banks, because these sukuk provide 
liquidity to finance with low costs. The importance of using the sukuk in 
Sudanese banks, as the sukuk are significant instruments for supporting 
banking finance and the increment of the revenues. The study showed a 
proportional relation between the size of governmental sukuk and the size 
of deposits in general, and the investment deposits in particular, as well as 
the size of granted banking finance and the size of revenues in the 
Sudanese banking sector. 

The study recommended the expansion of issuing governmental 
sukuk by the Sudanese banking sector. The study well, recommended the 
commitment towards the activation of the laws, regulations and 
legislation which organize these procedures, and adoption of various 
methods of issuing the sukuk in such a way as to minimize the risks. 
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